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    一段钢琴演奏寓意摩登的上海，一段芦笙吹

奏寓意原生态的苗寨，欢闹的苗族新米节庆典开
启了越剧《山海情深》（见上图）序幕。昨天恰逢国

家扶贫日，上海越剧院这部扶贫新作在美琪大戏
院首演。该作品不仅是中国上海国际艺术节委约

剧目，也入选了今年上海首批重点文艺创作项目。
一个来自贵州省正安县的苗族歌舞团在演出开场

前为观众们展示苗家风情，戏里戏外增进了沪黔
两地的文化交流。

“越剧《山海情深》很真实，也很贴近生活，我
哭了好几次。作为妻子，我更能理解他去远方的扶

贫工作了。”一位上海援黔干部的家属看完《山海
情深》一边流泪，一边鼓掌。《山海情深》以一对上

海援黔父女蒋大海、蒋蔚，一对苗家婆媳龙婆婆、
应花从隔阂到理解的情感历程贯穿全剧。既讲述

了苗家妇女对夫妻团圆的渴望和追求，也表现了
上海扶贫干部帮助苗寨发展产业化经济，吸引劳

动力回潮，和苗族同胞共同努力建设苗寨的感人
故事。

该剧由方亚芬、许杰等越剧名家主演，剧组阵
容近 160人，流派纷呈，既有苗寨风情，亦有浓浓

的越剧味道。一群年轻的苗女在台上又唱又跳过
新米节的时候，用的是富有青春气息的吕派；女主

角应花由袁派名家方亚芬饰演，调动了很多唱腔
手段去刻画这个人物；许

杰原来是唱

陆派的，这次饰演蒋大海时改成唱范派，因为范派

人物性格往往豪迈有胸怀；再比如演龙婆婆的蔡
燕，一场戏里融入了多流派，让她唱得相当过瘾。

《山海情深》的服装有 160套，对于多次和张
艺谋、陈凯歌等导演合作过的服装设计王秋平来

说，复杂程度超过了她的想象。大量的贵州苗族服
装制作起来非常繁琐，尤其最后一场尾声里，走秀

的十八套竹编服装，她之前从未见过。最终，她结
合苗银、百褶裙元素等，让时装、苗族服饰、竹编元

素进行了一次融合。

为了演绎走秀的重头戏，姑娘们抢装的时间
只有五六分钟，服装数目又多，但后台忙而有序。

除了服化人员，其他没有戏份的群演也会一起帮
忙穿戴。五分钟内迅速端起架势走上 T台展示，

俨然一副真正国际超模走秀的样子。
导演杨小青认为，越剧要在保留抒情、唯美

与浪漫的同时增强剧中的力量感，在这部戏中既
有贵州的多彩、未来感的竹编服饰，也有云遮雾

绕的诗意。舞美设计胡佐回忆，采风过程中大家
走在半山腰上，转弯之后便是峰回路转，他不禁

想起杜牧的一句诗“白云生处有人家”，带着这个

印象开始构思，最终舞美设计立足点定为“山为
骨，水为脉，（梯）田为经，竹（篾）作纬”，为该剧编

织出一幅流动的时代画卷。
本报记者 赵玥

钢琴芦笙和鸣
申城苗寨共情
越剧《山海情深》讲述扶贫故事

    昨天下午，上海话剧艺术中心三楼戏剧沙龙

内一场“持续美的制造———抗疫公益行”的活动连
接起了当代艺术与时尚。上海话剧艺术中心联手

荣氏文化基金与《瑞丽伊人风尚》杂志，邀请了丁
乙、丁设、丁申阳、方力钧、李磊、何曦、陈九、岳敏

君、周春芽、薛松等 12位国内具有影响力的当代
艺术家跨界设计艺术口罩，在方寸之间持续美的

制造。

今年，一场新冠肺炎疫情突如其来，人们的生
活节奏被彻底改变，口罩成为了不可或缺的日常

必需品。此次艺术口罩走秀由贺坪、刘炫锐、王俊

东、陈山、韩霜等 12位来自上海话剧艺术中心的

青年演员和艺术家共同完成，艺术共融再次在上
海话剧艺术中心得以实现。

来自山西太原、近年来备受瞩目的当代新锐
艺术家周范跨界设计了上海话剧艺术中心成立

25周年特别款《祈祷者（prayer）》（见上图）。周范
设计的口罩以华贵精美的帷幔窗帘与破损斑驳的

花瓶烛台等元素之间产生的矛盾，构建了一个被

图案与花纹掩盖的精神世界场景。此次特别款口
罩《prayer》的所得盈利将全数投入到戏剧教育相

关工作中。 本报记者 徐翌晟

话剧演员担纲
艺术口罩走秀
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    本报诸暨今日电（特派记者 李元

春）距离上赛季结束刚刚两个月后，主题
为“不负所爱”的 CBA新赛季昨天在浙

江诸暨开赛。新赛季，新变化，新希望，重
装出战的上海久事男篮，今晚将首战实

力不俗的浙江广厦。
新赛季 CBA 联赛常规赛共设 56

轮、560场比赛，将创 CBA联赛单赛季

常规赛场次的新纪录。按照计划，常规赛
将于 2021年 5月中旬结束。常规赛第一

阶段采取空场赛会制，在诸暨市的暨阳
学院体育馆和海亮教育园体育馆举行前

12轮比赛。
新的赛季，对于所有球队来说都是

新的机遇，目前上海男篮拥有弗雷戴特
和邓蒙两名外援，是目前 CBA为数不多

拥有双外援的球队，但是昨天广东队的
遭遇已经表明，有外援并不意味着就有

了优势，还要看外援和球队的磨合是否

到位。昨天的揭幕战，广东队下半场让两

名外援轮流出场，但是最终仍然以 25分
之差惨败给全华班的浙江队。而大鲨鱼

两名外援磨合程度还不如广东队两名外
援，所以能有什么样的表现，现在还不好

说。
大鲨鱼主帅斯帕尼贾也表示，球队

不能光依赖外援：“其实 CBA过于依赖

外援不是太好的事情，没有外援能在赛
季 56场都打满全场，所以团队精神加上

本土球员以及外援的配合，这样队伍才
会有更好的表现。”

上视五星体育频道今天

21 时 30 ?将转播 CBA 上海
与广厦比赛实况。

上海大
鲨鱼今

首战浙
江广厦

乒乓还能这样打
砂板乒乓球世界杯直通赛沪上举行

收视指南（CBA）

CBA
开赛

    当胡俊超和徐晓彤这对夫妻档携手

站上砂板乒乓球世界杯直通赛冠军领奖
台时，两人给予彼此温馨一抱，终于，明

年他们能一同披上国家队战袍，征战砂
板乒乓球世界杯了。

昨天，2020“上海恺策杯”砂板乒乓球
世界杯直通赛在静安区体育馆乒乓球馆

举行，来自长三角地区的 96名砂板乒乓

球爱好者参加了本次比赛。在传统乒乓球
的这个衍生项目里，他们找到了志同道合

的同伴，还能实现为国征战的梦想。
自砂板乒乓球项目引入中国以来，

胡俊超就是业内的“元老”。2017年，砂
板世界杯首次举办，在直通赛上，他与徐

晓彤相遇。怀揣对砂板乒乓球的热爱之
心，两人走到了一起。

去年赢得直通赛冠军，胡俊超代表
中国队出战世界杯。当心爱的另一半站

上亚军领奖台时徐晓彤感慨万千，她许
愿有朝一日能同丈夫携手登场。

这一年来，两人在工作之余，将业余
时间都奉献给了砂板乒乓球。在此次直通

赛上，两人为彼此担当场外教练，羡煞众
人。一年的苦练终获回报，两人携手出线。

曾经，胡俊超也怀揣过世界冠军的
梦想，从小训练乒乓球的他，在当地小有

名气，只是最终无缘竞争激烈的中国乒
乓球队。追求梦想的道路，并没有就此终

止，转战砂板世界杯，他看到了新的希

望。“明年的世界杯，我们一定再接再

厉。”胡俊超说。
砂板乒乓球作为一项复古又新兴的

体育运动，是源于乒乓球的一个衍生项
目，其特点是球板的覆盖物仅为薄薄砂

纸，摩擦和蓄能的效果远不如胶皮。因
此，击球回合更多，观赏性更强，对器材

的依赖度更低，参与者也更容易上手。

作为上海市第三届市民运动会的比
赛项目之一，高等级砂板乒乓球赛事连

续第二年落户上海，比赛设男女单打两
个项目，获得男子第一名和女子第一名

的选手将直通参加 2021年举行的砂板
世界杯比赛。

“将快乐乒乓的理念传递到乒乓球
活动中去，不仅体现在传统赛事，还需要

兼顾各类不同乒乓球项目。”上海市乒协
主席陈一平说，“我们举办这个赛事就是

为了让砂板乒乓球爱好者也能获得更多
满足感。”

近年来市乒协主办的各类创新赛事
吸引了多家企业关注的目光。今年的直

通赛由上海恺策实业有限公司冠名。“我
们公司的业务是生产医疗器械，疫情期

间我们也意识到加强体育锻炼的重要
性，希望号召更多人积极投身锻炼、强身

健体。”上海恺策实业有限公司首席执行
官陈洁说。

本报记者 陶邢莹
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